

EDITOR:  
TIP. SAN JOSÉ  
Administración:  
Avenida 6ª O. N° 6  
Apartado N° 111  
No se devuelven  
originales

# LA VERDAD

Diario católico de intereses generales  
Aparece todas las mañanas

Administrador:  
Antonio Hernández P.  
Suscripción  
mensual ₡ 1-50  
Número suelto:  
₡ 0-10  
Teléfono N° 438

República de Costa Rica

Año II

San José, domingo 18 de enero de 1920

Núm. 445

América Central

TRIBUNA LIBRE

## Cosas de don Ricardo

A pesar del tiempo transcurrido desde el 28 de abril, el Lic. don Ricardo Jiménez vive encerrado, y aún no abre los ojos a la evidencia de sus propios hechos! Sigue en sus trece: de que él se ajustó a la ley el 28 de Abril de 1914.

Tal pensamos al leer la kilométrica explicación que de su caso y de sus cosas da don Ricardo, al señor Orozco Amador, y que con tanto entusiasmo y puntualidad está publicando "La Prensa".

Recordarán nuestros lectores, que "El Imparcial" obsequió al público con un folleto titulado "Lo del 28 de Abril". Pues bien; ahí se reprodujeron todas las cartas que motivaron la famosa polémica entre don Rafael y don Ricardo, con la intervención del Dr. Durán, y de ellas sacó el público cuánto se necesitaba para formar opinión y dar el fallo final. Por qué entonces, insiste el Lic. Jiménez en afirmar hechos que él tiene como legales y como tal justos, y que la opinión pública señala como un golpe de Estado perpetrado a impulsos de la vanidad y odio político en perjuicio del porvenir de la República.

Creo por ventura el señor Jiménez que con su enmarañada exposición que ahora hace, y su singular aplomo en afirmar que la razón está con él, logrará borrar el efecto de su parcialidad política puesta de manifiesto contra una persona y una causa de que él ha sido, y es enemigo declarado?

El golpe de Estado del 28 de abril no debe considerarse como causa, sino como efecto. Fue el final de una serie de maquinaciones inteligentemente preparadas y llevadas a cabo a la sombra de un poder constituido, cuya influencia era favorable al resultado buscado, ya que, el entonces Presidente, daba motivo y autorizaba a emplear su enemistad política con el adversario, como elemento principal de éxito, para el desenlace final de la batalla política que se avecinaba.

Pruebe el señor Lic. Jiménez, que él no miraba con buenos

ojos un posible triunfo del Partido Civil; que la persona del señor Yglesias no le era odiosa políticamente hablando, y habrá triunfado en su auto-defensa. Pero, como no podrá hacerlo, él mismo, a pesar de su gran vanidad, y de la imposibilidad que hay de declarar contra los intereses de uno mismo, tendrá que convencerse que todo el cargo que se le hace, no es la creación ni la fabricación del derrotado civilismo, sino la realidad de un hecho consumado, palpado, y apreciado, por todos,—tíros y troyanos—y conocido como el desplante más grande que haya cometido un hombre de la talla intelectual de don Ricardo Jiménez!

Y es que para desgracia de él, sus mismas palabras lo confunden, lo arrastran y lo llevan a envolverse en la bruma sinietra del naufragio. Es en una palabra: la sombra de su distinguido hermano, el siempre recordado y apreciado don Manuel de Jesús, que le dice: «Confiesa, que habríamos intentado todo, con tal de evitar el triunfo de Yglesias!»

Esa confusión de ideas, que acusan la poca armonía en el desarrollo de los hechos, cuando ellos no son narrados con la calma que supone un estado de ánimo tranquilo, se nota al solo comparar lo que ayer escribimos, con lo que hoy escribe! Veamos: dice don Ricardo:

—«Siempre tuve para mí que la teoría inventada por un abogado guatemalteco o no sé por quien, de que el señor Yglesias, tercero entre los candidatos, por el número de votos podía conforme la Constitución, ser Presidente, violaba el texto clarísimo de la Constitución. Pensé así mismo, que si el Congreso eligiera, no obstante, Presidente al señor Yglesias, yo podría objetar el acto del Congreso.....»

Según esta teoría don Ricardo no le daba entrada al Congreso al tercer candidato que tuvo votos, señor Yglesias, por renuncia de uno de los otros. Y consideraba ilícita toda combi-

nación entre diputados y candidatos.

Pero el don Ricardo de 1915 decía:

—«El 7 de diciembre de 1913 los duranistas votaban sin saber lo que hacían para el doctor o para don Rafael. No les importaba mucho la diferencia. Sus prohombres habían cantado las excelencias de mandatario del señor Yglesias. El doctor y don Rafael, tanto monta, con tal de que no sea don Máximo. Al día siguiente las fuerzas republicanas se repliegan hacia don Rafael. Si sólo el patriotismo presidiera los consejos del duranismo, éste según la lógica, debería haber acuerpado también al señor Yglesias, pues quien la víspera tenía, a juicio de los duranistas tan singulares prendas para gobernante, no habría podido perderlas, al día siguiente, sólo por cuanto los republicanos se las hubieran reconocido a la postre. Se habría visto el inesperado caso que el nuevo Presidente viera en derredor a todos los partidos.»

Esta fué la opinión del señor Jiménez, que desde luego aceptaba fuera de toda duda la legalidad de la elección del señor Yglesias. Véase pues cómo opinaba ayer y cómo opina hoy.

Todavía más: El señor licenciado Jiménez no obstante que a cada paso pretende dar pruebas de imparcialidad, de juez íntegro, no deja por eso de acometerla siempre contra el civilismo, y una vez más, y gracias a su inteligente sistema de explicar su conducta, se confunde él mismo. Palabras dichas:

«Las malas consecuencias habidas se originaron de que los civilistas no cumplieron al Dr. Durán la promesa mutua que hicieron de ir a las urnas.....»

Compárese pues, esta parte de su defensa con los párrafos de su réplica de 1915 que acabamos de exponer, y dígame si si estamos en razón o no.

Pero tiempo es ya si alguien lo desea y lo pide, de destruir esa culpabilidad de los diputados civilistas para con el Dr.

Durán. Para llegar a esa conclusión basta con preguntar al Licenciado Arturo Volio, Lic. don Luis Anderson y don Manuel J. Grillo y al mismo señor Yglesias qué fué lo que los movió a aceptar las propuestas del Partido Republicano, y a brigamos la seguridad que cuando se dieran esas explicaciones, y se explique la conducta observada por el Dr. Durán y su estado mayor, a raíz del pacto entre ellos y el civilismo, entonces y solo entonces se podrá apreciar cómo y en qué forma procedió el duranismo para con su aliado.

Téngase presente que hasta la fecha se ha guardado silencio respecto a este asunto de parte del duranismo. Por algo será.

Y volvamos al señor Jiménez. Mucho se ha escrito ya respecto al famoso 28 de abril, pero no por eso dejaría de ser oportuno y cabe reproducir aquí lo que publicó la revista "Eos" que a la sazón dirigía el ilustrado don Elías Jiménez Rojas en su número de marzo de 1917.

«Gobernaba en Costa Rica un abogado: don Ricardo Jiménez Oreámunno, autor de nuestro mejor texto escolar de instrucción cívica.

«Había una Constitución—como las que hacen los hombres, y una "Ley de elecciones," obra de abogados—.

«Dicha ley establecía, para la elección de Presidente de la República, el sufragio popular directo y público. Sus autores—con el señor Jiménez a la cabeza—habían querido que no hubiera grados en la elección, a fin de evitar, decían ellos, que pudiera ser burlada en alguna forma la voluntad de las masas.»

Llegó el momento de proceder a la elección del sucesor del Sr. Jiménez Oreámunno. El pueblo se fraccionó en 3 (habría podido hacerlo en 100!)

Según la Constitución, tocaba luego al Congreso: escudriñar los votos y perfeccionar la elección.

«El congreso, reunido el 1º de Mayo debió hacer el escrutinio general según lo dice el artículo 13 de la Constitución.

Esta atribución del Congreso no fué ejercida. Los 70.000 votos no se consideraron, las actas electorales no fueron abiertas, no hubo elección presidencial.»

«Cómo procedió el Congreso! Una vez reunido, consideró y aceptó la renuncia que hicieron de su candidatura los señores Fernández y Durán. ¡En virtud de cuál de las atribuciones que le confería la Constitución pudo el Congreso considerar y aceptó esa renuncia! Nosotros las leímos entonces y las tenemos a la vista en este momento y no hallamos una sola que confiera al Congreso semejante atribución. Pero ni aún en el caso de que hubiera alguna—que no la hay—en qué apoyar el irregular procedimiento, pudo prescindir el Congreso elegir Presidente de la

República, porque, eliminados dos de los tres candidatos que daba uno, (Iglesias) en el cual forzadamente tenía que recaer la elección, conforme a la letra y al espíritu de la Constitución»!

«Treinta y tres meses después, el 27 de enero de 1917, don Federico Tinoco Granados, Ministro de Guerra del señor González, resolvió designarse para hacer las veces de Presidente: tenía a su disposición la máquina misma que había servido el 28 de abril de 1914 para proteger la designación de entonces: los cuarteles. (Siempre el abyssus abyssum invocat, de David)

«A que preguntarse siquiera cuál de los dos gobiernos ha sido más ilegítimo en su origen? Yo respondería que detesto tanto un golpe de abogados como uno de militares, y agregaría que un pueblo no recibe jamás de estos golpes sin que haya engaño de por medio.»

Carnegie decía:  
«El abogado, si es leguleyo, tiende a buscar un acomodo no a la ley, sino a su persona; si es medianía, trata de consiliar la ley y sus intereses propios; y si es preminencia busca el sofisma, y encontrado que lo sea, lo esgrime a su antojo, sin otras limitaciones que las que le marquen su honradez y su conveniencia.»

IBIS

## Correspondencia rezagada

Juan M. Quesada, Enriqueta Pinto dos, María Concepción Villegas, Víctor Villegas, Miguel Rosich, Juanita López, Virginia Jiménez O. Judith López Fe. Valencio Villalobos, Jesús B. Blanco, Pelayo Porta, Felisa Araya, Dácilina de Loaiza, Silvia Hammond, Jorge Saborío, Carmen Zaldón Barta Rodríguez, Berta Rodríguez, C. Nicolás Fernández, Agustín Peña B. Lorenz Valverde, Ana Esparto, Luis Vargas Morán, Jacoba de Calderón, Regilio Barrantes, Amalia Chortiz dos.

## El cantón de Montes de Oca desea traer su donativo al Hospicio de Huérfanos

Montes de Oca 17.

Este progresista cantón desea llevar dentro de algunos días un donativo cantonal al Hospicio de Huérfanos de esta capital, siguiendo el ejemplo dado por Aserri, Tibás, Moravia, Guadalupe y Coronado que con tal fin se está preparando.

En esta localidad la iniciativa ha surgido del señor Jefe Político y el Señor Cura, quienes dentro de algunos días harán en compañía de todo el pueblo esta obra de filantropía que pondrá de manifiesto nuestro cariño por la Institución. Oportunamente se señalará el día destinado con tal objeto.

## Fallecimiento de Da. Ana Carmiol v. de Hundriesser.

Después de varios días de penosa dolencia, falleció en las primeras horas de la mañana de ayer en esta capital la muy estimable y virtuosa señora doña Ana Carmiol v. de Hundriesser, distinguida dama perteneciente a la Colonia Alemana radicada en nuestro país.

La señora Carmiol v. de Hundriesser, cuyo sentido fallecimiento se lamenta, llegó a Costa Rica hace muchos años, radicando con su familia en esta capital, en donde conquistó alto aprecio y estimación por sus relevantes prendas personales.

## Sombrerería LA IMPERIAL

de Federico Aymerich  
Contiguo a la Botica Oriental  
Se acaban de recibir sombreros finos de Monte Cristi, los que se ofrecen a su numerosa clientela a precios de actualidad.  
También recibió cintas elásticas y lutos.

## Rifa de un reloj con cadena y leopoldina

La rifa que se estaba haciendo en días anteriores, se verificará el 17 del presente mes en la pulpería de don Felipe Larrat, frente a Turul.—AQUILEO QUESADA.

LA INDIA ofrece mantequilla Danesa. Y Paterson completamente fresca en latas de media y una libra.

Fallece la estimable señora a la edad de 78 años, después de una vida consagrada por entero al trabajo y a las prácticas del bien, que son el mejor legado que ha podido dejar a sus inconsolables hijos.

En la tarde de ayer, colocados los restos en una valiosa caja de color morado, fueron conducidos al templo de la Soledad, donde se efectuó el solemne funeral que precedió al desfilo hacia el Cementerio General. En el centro del templo se colocó el mejor catáfilo existente en esta capital, el cual fué rodeado por gran número de cirios y de coronas.

A las cinco de la tarde se inició el desfilo hacia el Cementerio con un acompañamiento que pasaba de lo regular.

Al consignar esta dolorosa noticia enviamos nuestro pésame muy sentido a sus hijos Gertrudis Hundriesser, Emilio Fonseca, y su señora esposa doña Clara de Fonseca y familia, a sus hijos Lilly y Ricardo Fonseca a sus hermanos Carlota Carmiol v. de Pery, Amalia Carmiol de Falt, Clara Carmiol v. de Chacón y demás miembros de la estimable familia doliente.

Cuando vaya a una Botica conegí una botella de Painkiller para calambres y cólicos, examínala y cerciórese de que conigue el legítimo. No hay más que un Painkiller el de Perry Davis

## Impuestos directos

De acuerdo con el Decreto n° 3 del Poder Ejecutivo, publicado en La Gaceta de fecha de ayer, se prorroga hasta el 31 de enero en curso el plazo para presentar sin multas las declaraciones tardías de bienes raíces y también para cancelar sin recargo alguno los recibos de impuestos de cualquier clase que se encuentren pendientes de pago en las respectivas Tesorerías.

Como el plazo es improrrogable se avisa al público su general para que haga en tiempo sus declaraciones de bienes raíces y para que efectúe la cancelación de los recibos pendientes.

Las declaraciones de bienes raíces pueden entregarse en las Gobernaciones y Jefaturas Políticas de la República para su remisión a estas Oficinas o bien puede enviarse directamente por correo.

San José, enero 15 de 1920.

Administración General de Tributación Directa.

# Santo Evangelio

Segundo domingo después de la Epifanía

(Evang. Juan 2, 1-11.) En aquel tiempo se celebraron unas bodas en Caná de Galilea, donde se hallaba la madre de Jesús. Y fué también convidado a las bodas Jesús con sus discípulos. Y como viniese a faltar el vino, dijo a Jesús su madre: "No tienen vino." Respondió Jesús: "Mujer ¿qué nos va a mí y a tí? Aun no es llegada mi hora." Dijo entonces su madre a los sirvientes: "Haced lo que El os diga." Estaban allí seis vasijas de piedra destinadas para la purificación, en cada una de las cuales cabían dos o tres cántaros. Dijoles Jesús: "Llenad de agua aquellas vasijas." Y llenáronlas hasta arriba. Dicesle después Jesús: "Sacad ahora y llevadle al maestra la." Hicieronlo así. Apenas probó el maestra la el agua convertida en vino, como el no sabía de dónde era, bien que los sirvientes que lo habían sacado, llamó al esposo, y le dijo: "Todos sirven al principio el vino mejor, y cuando los convidados han bebido ya a satisfacción, sacan el más flojo: tú al contrario has reservado el buen vino para lo último. Así en Caná de Galilea hizo Jesús el primero de sus milagros, con que manifestó su gloria, y sus discípulos creyeron en El.

### COMENTARIO

En esa fiesta reinaba la alegría

lidiada por el orden. Faltó el vino que bebían los convidados; y María Santísima compasiva y generosa, suplica a su Santísimo Hijo que haga un milagro para evitar el rubor de los esposos por la carestía del vino y para que no falte ese elemento de alegría ordenada.

Y Nuestro Señor Jesucristo atiene de a la indicación de su Santísima Madre y convierte el agua en vino, y lo que es amablemente curioso es que según la narración evangélica, y cabalmente para una fiesta y para que en ella reine la alegría el móvil por el cual N. Señor Jesucristo hizo en Galilea el primero de sus milagros, con que manifestó su gloria, y sus discípulos creyeron en él.

Tomen nota de lo anterior cuantos confunden la virtud con el aislamiento, con la tristeza o severidad del semblante y del corazón, cuantos creen que para ser virtuosos hay que convertirse en hosco, grosero; duro en modales y hasta escrupuloso social y partidario de la gemocheña.

La virtud no es nada de eso ni se aviene con esas majaderías: la virtud es el orden en todas las inclinaciones y apetitos; y mientras esté mantenida en los límites del orden, la alegría se hermana con la virtud.

## El Club Sport La Libertad, es invitado por los deportistas nicaragüenses para jugar allá cuatro partidas de Foot Ball

Hemos tenido conocimiento, de que los deportistas nicaragüenses, se han dirigido por telégrafo al señor Presidente del Club Sport La Libertad, interrogándole si un equipo de su Club podría ir a Nicaragua en el próximo mes de febrero a jugar cuatro partidas de foot-ball; una contra el Club de Granada, otra contra el Club de León, otra contra el de Masaya y la última contra el Club de Managua; y con el objeto de conocer lo que hubiera de cierto en este asunto a fin de poder informar a nuestros lectores, tuvimos una entrevista con el señor don Enrique Guevara, Presidente del Club Sport La Libertad.

Nos dijo el señor Guevara, que era completamente cierta la noticia, que los deportistas nicaragüenses, por medio del señor don Tomás Granshaw, Secretario del Club Sport de Granada, le habían dirigido a él dos telegramas y una carta, comunicaciones que hasta ayer en la mañana recibió, debido a que en ellas se ponía el nombre del señor don Ramón Herrero como Presidente del Club Sport La Libertad, no siendo así, pues el Presidente de dicho Club es el señor Guevara desde hace un poco más de un año, y por ese motivo los telegramas y la carta de los señores de Nicaragua anduvieron dando algunas vueltas antes de llegar a su verdadero destinatario.

Apenas se impuso el señor Guevara del contenido de dichas comunicaciones, dispuso invitar a los mejores y más entusiastas footballistas de la capital a una reunión que se llevaría a efecto ayer sábado a las ocho de la noche en los salones del Club Sport La Libertad. Además nos manifestó el amigo Guevara que él deseaba que esa invitación fuera aceptada o declinada por los deportistas mejores, pues los señores de Nicaragua deseaban que el equipo que fuera de aquí lleva-

ra la representación del país, y no la de un solo Centro.

Como se verá pues, la noticia resultó completamente cierta; así es que toca ahora a los jefes del sport en la capital el resolver si se puede llevar o no un equipo de foot ball a Nicaragua, y en caso afirmativo, deben de proceder inmediatamente a seleccionar los jugadores que han de ingresar ese equipo, dejando a un lado las amistades y los compromisos particulares; pues ellos deben de tener presente que ese equipo saldrá del país a representar los deportes nacionales y que es la primera vez que un equipo de jugadores costarricenses sale del país y por consiguiente ese equipo debe de ser integrado por los mejores jugadores de foot-ball que haya entre nosotros, dándole preferencia a los elementos que han estado practicando y sobre todo al elemento temperante, sin miramientos de posición social pues ya en muchísimos casos hemos visto que tales miramientos y tales consideraciones han dado resultados negativos.

A los deportistas concurrentes a la reunión preliminar, entre los cuales nos dicen que suenan los nombres de Zapatilla (Alberto Brenes Mora.) Juanchito Bonilla, el conocido Richard-Fournier, el incansable Garnier, el cholo Lizano, Tuca Guzmán, Ramón Herrero, Eugenio Garrón, Memo Cerrano, Toquita Gutiérrez, el famoso Manolo Rodríguez, en fin, a estos señores les recomendamos que sin pérdida de tiempo acepten la invitación tan hermosa y tan galante que han hecho los deportistas Nicas, y que al formar el equipo recuerden que una cosa es ver el nombre del jugador en el cartel y otra muy diferente es ver a ese mismo individuo en el campo del juego.

Procuremos estar al tanto de todos los movimientos deportivos para tener al corriente a nuestros amables lectores.

# Documentos importantes

Miguel García Sierra Médico y Cirujano con Diploma de la Facultad de Bogotá (Colombia), residente hoy en la ciudad de Cali,

CERTIFICA:

Que desde hace muchos años, desde que residía en Palmira, ha aconsejado a muchos de sus enfermos atacados de Bronquitis agudas y crónicas, de Gripe y de muchas afecciones cuya característica es la tos, el Jarabe anti-tísico de J. M. Fuentes L., y siempre ha obtenido los mejores resultados. El favor de que goza dicha preparación en todo este Departamento es una prueba de su eficacia.

La Pomada Maravillosa, del mismo señor Fuentes, es sencillamente maravillosa para las afecciones de la piel, para las que viene recomendada y la he visto producir asombrosos resultados en las úlceras producidas por picaduras de mosquitos y trocizos mecánicas de la piel.

Con mucho gusto lo certifica, en Cali, a 21 de enero de 1919.

DR. MIGUEL GARCIA SIERRA

Nota: El Doctor Miguel García Sierra ha sido Gobernador del Departamento del Valle, quien hizo inmensos bienes a dicho Departamento durante su Administración; ha sido Presidente de la Facultad de medicina del Valle, Director Departamental de Higiene de dicho Departamento y ha desempeñado muchos otros cargos más, que demuestran su ilustración y profundos conocimientos.

Congregación de los Misioneros Hijos del Inmaculado Corazón de María.—Parroquia de Santo Toribio Apartado 18.—Cartagena, Colombia.

Cuando la terrible influenza, llamada comunemente Gripe, se dejó sentir en la ciudad de Cartagena, tomé e hice tomar a otros el Jarabe Anti-tísico preparado por el señor José María Fuentes L. Certifico que así el suscrito como aquellos a quienes se lo aconsejé, no tardamos en experimentar su eficacia contra las enfermedades de la laringe y bronquios.

CESAREO PELARDA, C. M. F.

puesto que en seis meses que hace de fundado, no forman parte de él más que doce socios. De seguro que si se tratase de abrir una casa de juego sobrarían elementos, pero en tratándose de algo muy noble no es posible encontrarlos.

Lástima que la nueva municipalidad no apoye de manera franca y decidida tan simpática asociación puesto que todos los fines que se propone alcanzar tienden al engrandecimiento intelectual del pueblo. Yo creo que sería justo que por lo menos se le pagase el local que ocupará la biblioteca puesto que esta será pública y no particular del centro. Dejar morir tan plausibles ideas es un verdadero crimen.

LOUIS

Santo Domingo, enero 8 de 1920.

## La Constancia

El gran bazar que lleva este nombre se abrió al público desde la tarde del jueves. El surtido allí es notable, lo mismo que los reducidos precios. Da gusto ver la nueva organización de esa tienda para cuyos propietarios deseamos muchos éxitos ya que en el incendio que destruyó el edificio anterior sufrieron una pérdida tan cuantiosa.

## En casa de don Rómulo Artavia

Don Rómulo Artavia, uno de los más acaudalados comerciantes de esta capital, tiene por costumbre cada año, efectuar un rosario solemne, en su casa, al cual invita a sus amistades siendo ya una fiesta tradicional, en la cual toman parte los principales artistas musicales y cantantes de la capital.

El año pasado el señor Artavia invitó a los niños del Hospicio de Huérfanos, para que visitaran su casa durante el medio día, obsequiándoles espléndidamente con un refresco después que los niños hubieron rezado el rosario. En este año el señor Artavia ha extendido también su invitación a los Huérfanos para que visiten su casa el día 8 de febrero, día señalado por él para la fiesta religiosa a que aludimos.

## Para la Dirección de Obras Públicas

Un vecino de la ciudad de Santiago nos ha informado que en la carretera que conduce a la aldea de Turrúcares hay un puente (El Limoncillo según creemos) cuyo piso está en un deplorable estado siendo fácil que dentro de las grietas y rendijas metan los semovientes las patas y sufran fracturas.

Ojalá don Melico Echeverría tome nota de esto, pues es un peligro serio, y disponga el inmediato arreglo.

## FARMACIA GRILLO

NUESTROS PRODUCTOS: son de la mejor calidad, todos calculados con los últimos cambios. NUESTRA CLIENTELA: se aprovechará de nuestra experiencia en el ramo de la FARMACIA. No haga sus compras sin visitarnos antes, que de seguro sacará algunas ventajas. El esmero con que atendemos dirá de nuestro propósito en agradar al público consumidor.

50 VARAS AL NORESTE DEL MERCADO

## GRILLO HERMANOS FARMACEUTICOS Y DROGUISTAS



## UNGÜENTO MENTOLADO DE DAVIS

(Marca de Fábrica)

Las hinchazones dolorosas de los músculos provienen con frecuencia de un esfuerzo pesado o extraordinario. Unas buenas fricciones de

Unguento Mentolado de Davis darán inmediato alivio. Preparado especialmente para usarse en casos de Sarpullido, Escorzor,

Cortaduras, Arañazos, Quemaduras, etc.

El Mentol es el agente curativo más eficaz y el mejor refrescante para uso externo.

Muestras gratis con todos los vendedores o directamente con Davis & Lawrence Co., Nueva York.

## De Santo Domingo de Heredia

Una nueva juventud en cuyos corazones palpita el ansia de hacer el bien, cuyo espíritu filantrópico la impulsa a marchar siempre hacia nuevos ideales, hacia justas aspiraciones y cuya mente no anida más que el deseo de hacer el bien a la sociedad al encaminar a sus coterráneos por un sendero muy amplio como lo es el de la ciencia y del progreso material e intelectual, ha formado una asociación, la que lleva el nombre de "Centro Social Cultura."

Su solo nombre nos da una vasta idea de los fines que persigue dicho centro: hacer cultura por todos los medios que a su alcance estén. No hemos de imaginarnos que cada socio sea un modelo de cultura, pero sí un individuo que busca la cultura para empaparse en ella y luego enseñársela a sus semejantes ya sea por medio de la palabra ya por el ejemplo.

Entre los más nobles ideales que los asociados se proponen realizar, podremos enumerar los siguientes:

Fundación de una biblioteca pública, de un centro conferencista, de una escuela de adultos (para ambos sexos), de la liga contra el juego de azar y antihalcolíca, de un centro recreativo, de un periódico de intere-

ses locales y en fin trabajar por la unión y progreso de la sociedad domingueña.

Como se ve, no pueden ser ni más nobles ni más elevadas las aspiraciones que tiene este centro.

Santo Domingo puede estar orgulloso de contar hoy con una juventud progresista y moralizadora y no con una juventud retrógrada como de la que de antaño formábamos parte.

Aun recuerdo que en mis mocedades formaba parte de una juventud enfatuada y orgullosa hasta el punto de no hablarse dos individuos por el simple hecho de que el uno usaba corbata mientras que el otro no, aun cuando este último fuese más culto y más ilustrado que el primero. Hoy, repito, debemos enorgullecernos de contar con una juventud que no trata más que de unir a todos los elementos que forman la sociedad domingueña, para ir en busca de sanas ideas y para que, marchando unidos sean capaces de realizar todas estas ideas aun por difíciles que sean.

Pero es extraño la actitud que el pueblo domingueño ha asumido con respecto al "Centro Social Cultura", pues parece haberle vuelto las espaldas,

## LIMPIE EL HIGADO CON AGUA CALIENTE

De este importante órgano depende, más que de otro alguno, la buena salud

Para que su rostro rebose salud; para que cada día su tez sea más limpia; para no tener al despertarse ni dolor de cabeza o de espalda, ni mal aliento, ni lengua sucia; en una palabra, para sentirse completamente bien todos los días, ensaye durante una semana el baño matutino interno.

Todas las mañanas, antes del desayuno, tome un vaso de agua caliente con una cucharadita de Fosfato Limestone, a fin, no sólo de librar al estómago, al hígado a los riñones y a los intestinos de las materias indigeribles, la bilis y las toxinas dejadas por la digestión de la víspera, sino de limpiar, refrescar y purificar todo el aparato digestivo, antes de que el estómago reciba más alimentos. La acción del agua caliente y del Fosfato Limestone sobre el estómago vacío es extraordinariamente tónica. Además, esta sencilla combinación hace desaparecer las fermentaciones, los gases y la acidez intestinal y proporciona un excelente apetito para el desayuno.

Un cuarto de libra de fosfato Limestone, el cual cuesta sólo unos pocos centavos, es bastante para demostrar a quienes tienen la tez sucia y pálida y a los que sufren de estreñimiento, ataques biliosos, acidez estomacal y dolores reumáticos, que con solo practicar el baño interno durante una semana, consiguen mejorar su aspecto y sentirse completamente bien.

## Llevando el agua para su molino

San José, 16 de enero de 1920 Sr. Director de la Verdad

Pte.

La Gaceta de esta fecha publica el acuerdo N° 21 de 13 del que cursa, de la Secretaría de Gobernación, por el cual se crea la plaza de Telegrafista en Cariblanco, cantón central de Heredia. En Cariblanco no hay vecindario, ni siquiera un pequeño caserío; no hay más que una finca de ganado de don Ricardo Acosta García. No les parece a Uds. que es de celebrarse la protección que el Gobierno principia a dar a los ganaderos poniéndoles oficina telegráficas en sus fincas?

Las Hiedras Cristópticas están compradas los ingredientes generalmente reconocidos como un acreditado y eficaz remedio para ciertas enfermedades de los hombres. Comprémoslos solamente en frascos originales en las droguerías. Se obsequia un folleto descriptivo escrito por un Doctor al solicitante.

## Zarzaparrilla de Channing

Purifica la sangre. Usada con grandes resultados en las enfermedades provenientes de la pobreza o impureza de la sangre. Tales como Eozema, escrófula, erupciones de la piel, y otras enfermedades semejantes. De venta en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

El primer pensamiento al sufrir una contusión, torcedura o herida debería ser Pain-Killer de Perry Davis. Vendido por cerca de un siglo como limonito. Aplicado por medio de un vendaje húmedo, inmediatamente alivia, reduce la hinchazón y quita el dolor. De venta en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

## PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO

alivian y curan muchos síntomas alarmantes producidos por un sistema descuidado. Las principales son:

Hígado Torpe  
Bilisidad  
Estreñimiento

Pequeñas píldoras—Pequeñas dosis—Eficaces. De venta en todas las droguerías.

# Pinolillo

el refresco ideal para las personas de BUEN GUSTO

pídale a la UNION INDUSTRIAL

Lado Norte del Mercado

Teléfono 773

San José

## Por la dignidad del Continente

La Unión Libertadora Venezolana ha dirigido a las personalidades más conspicuas del país y de las Repúblicas hermanas por la lengua y por la raza la siguiente circular que con gusto reproducimos:

San José Costa Rica, 25 de diciembre de 1919.

Muy señores nuestros:

La Colonia Venezolana, en asociación de los estudiantes y pueblos de Costa Rica y de valiosos elementos latinoamericanos radicados en esta capital, en vista de la efectiva situación en que se halla sumida la República de Venezuela, producida por la más aprobiosa tiranía que registra su historia, han formado una Asociación cuyo nombre expresa sus fines: "Unión Libertadora Venezolana".

Su sesión inaugural se verificó el día 13 de diciembre y una de sus primeras resoluciones tomadas fué el comunicar a todas las Juntas patrióticas venezolanas, Universidades y prensa de la América Latina y demás Cuerpos Colegiados su fundación y excitándolos a fomentar corrientes de simpatía con el fin de ayudar al noble pueblo venezolano a recobrar su libertad perdida.

Lo Unión Libertadora Venezolana

bisca todavía más, el acercamiento de los pueblos latino Americanos y la mutua participación de todas sus aficciones, pues cuenta en su seno con elementos de casi todas las naciones de la América Latina.

Está por demás advertir a Uds. que esta obra patriótica contribuirá al mismo tiempo a establecer lazos de unión y simpatía entre los pueblos latinos de América que deben ser solidarios ante un cúmulo de problemas sociales y políticos que sus respectivos gobiernos están en el deber ineludible de plantear y resolver en la hora presente, tanto para su progreso general, como para resistir a las tentativas absorbentes y dominadoras de naciones extrañas.

Este Centro espera con ansia una contestación favorable a esta iniciativa junto con las ideas que para su desarrollo y propaganda les sugiere el altruista criterio que consideramos bulle en la mente de los habitantes de ese país hermano y nos suscribimos de Ud. muy attos S. S., el Presidente, — J. C. SOTILLO PICORNE, — GAMALIEL NORIEGA, Srío. — GUILLERMO PADILLA, Srío.

## LOS TRES MEJORES ESPECIFICOS DE FAMA MUNDIAL

# ELIXIR ESTOMACAL \* DINAMOGENO \* PURGATINA

DOCTOR Y FARMACEUTICO, R. SAIZ DE CARLOS

### EL ELIXIR ESTOMACAL

Cura prodigiosamente, en corto tiempo, la Dispepsia. Organiza el estómago, haciendo desaparecer la Gastralgia, la Flatulencia, la Enteritis, la Diarrea.

PIDANSE EN LA BOTICA FRANCESA, BOTICA ORIENTAL, BOTICA NACIONAL y NUEVA BOTICA DE SAN JOSE

Depósito ALSINA Y PEREZ MARTIN,

### MADRID, ESPAÑA

#### EL DINAMOGENO

Cura la Neurastenia, desapareciendo completamente la debilidad y el agotamiento del cerebro, postrado a consecuencia del mucho trabajo intelectual o físico, o por los placeres exagerados y demás abusos.

#### LA PURGATINA

Remedio verdadero para el Estreñimiento, Purgante sin igual, porque sus efectos ni causan náuseas, ni da dolor de estómago.

## Noticias del Exterior

### Entre el Soviet y los polacos

Copenhague.—El Gobierno del Soviet ha enviado por inalámbrico ofertas formales de paz al Gobierno polaco y desmiente el informe de que el Soviet estaba preparando una nueva ofensiva contra Polonia, contando con la ayuda de los chinos.

### Melquiades Alvarez está gravemente enfermo

Madrid.—Don Melquiades Alvarez, leader liberal, está gravemente enfermo con la gripe.

### En Tánger hay agitación

Madrid.—Despachos de Algeciras dicen que los viajeros de Tánger informan que hay una agitación amenazante entre los indígenas a causa de la continuación de la exportación de los productos alimenticios. Ayer en la mañana se llevó a cabo una manifestación en las calles contra la actitud pasiva de las autoridades de Tánger que permiten las exportaciones hechas por los comerciantes franceses. Los indígenas exigen a los españoles que hagan protestas semejantes y se teme que se desarrollen grandes disturbios. El crucero español Reina Regente está en el puerto con

fuerzas listas para proteger a los europeos.

### La electricidad está muy cara

Madrid.—Los consumidores de electricidad protestan vigorosamente contra la decisión de la compañía de fuerza eléctrica de aumentar el precio de la corriente desde 60 a 75 céntimos por kilowatt.

### Los periódicos en España

Madrid.—Con relación a la campaña para la importación de papel de periódicos, los dueños de imprentas, libreros y lectores han publicado una declaración en la cual dicen que España está perdiendo el mercado de libros en la América del Sur porque a causa del alto costo del papel es imposible competir con los productos de los otros países.

### Se arresta a cinco envenenadores

Nueva York.—Los agentes federales han arrestado a cinco presuntos jefes de la cuadrilla de fabricantes del llamado "whisky" de alcohol de madera, que causó la muerte a casi cien personas desde el día de Navidad en el Noreste de los Estados Unidos.

## La Dirección del Liceo

Opinamos que don Francisco Aguilar Barquero, no debe dejar obligada la próxima Administración en cuanto a la Dirección del Liceo, puesto de una importancia mayúscula, el cual se quiere llenar de un modo rápido.

El decir público, que es como decir de río, pues viene anunciado por las piedras que trae, confirmeya como director al Secretario Privado de la Presidencia.

Otros piensan que tal Dirección debe concederse por oposición entre los candidatos y los mas exigentes dicen que el Ejecutivo debe elegir el futuro Director sin las previas solicitudes de los aspirantes.

Entre los nombres que más suenan están los siguientes:

Carlos Gagini  
Eliás Jiménez  
José J. García  
Miguel Obregón  
Raúl Chacón  
Fidel Tristán  
Emel Jiménez  
Justo Facio

Deseamos el mayor acierto al Sr. Secretario de Instrucción Pública en el nombramiento del sucesor de don Juan Dávila quien dentro de pocos días saldrá para la heroica República de Chile, donde sus actividades y su inteligencia sabrá aprovecharse en pro de la juventud.

## EL HIERRO NUXADO

### —el Restaurador por excelencia del Vigor y de la Sangre

es la Energía que sostiene a los Hombres Robustos y Vigorosos y a las Mujeres Bellas y Lozanas de nuestros días.



"Para formar americanos fuertes, inteligentes y robustos de salud, no he encontrado en mi práctica nada tan eficaz como el hierro orgánico, Hierro Nuxado" dice el Dr. James Francis Sullivan, antiguo médico del Hospital Bellevue (Departamento Externo) Hospital de New York y del Condado de Westchester. "El Hierro Nuxado enriquece la sangre y forma nuevos glóbulos rojos, y tonificando los nervios, reconstituye los tejidos desgastados e inyecta nueva energía y resistencia en todo el organismo. A menudo, en dos semanas robustece a individuos débiles y anémicos. Se calcula que más de 3,000,000 de personas usan anualmente el Hierro Nuxado como tónico y restaurador de la sangre."

### Haga usted mismo la prueba y encontrará de nuevo su vigor y fortaleza

Vea usted cuánto tiempo puede usted trabajar o qué distancia puede recorrer a pie sin sentirse fatigado; luego tome dos tabletas de cinco granos de Hierro Nuxado tres veces al día después de los alimentos durante dos semanas. Luego pruebe su energía otra vez y verá usted todo lo que ha ganado. Numerosos enfermos, nerviosos y decaídos que hasta entonces habían estado padeciendo, han aumentado su fuerza y resistencia de una manera asombrosa, solamente con tomar el hierro en una forma adecuada.

Nota de los Fabricantes: El Hierro Nuxado recomendado y prescrito por los médicos no es un remedio secreto sino que es bien conocido por los farmacéuticos de todo el mundo. Es distinto de los antiguos productos del hierro inorgánico, y es fácilmente asimilado sin dañar la dentadura ni ensuciarla, ni perjudicar el estómago. Los fabricantes garantizan resultados enteramente satisfactorios para todo comprador de lo contrario lo devolverán su dinero. De venta en todas las buenas Droguerías.

## Información general

### DEFUNCIONES

David Burton, 61 años, de San José.  
Ana Person, 55 años, de Limón.  
Carmen Viales, 60 años, de Guápiles.  
Francisca Obando, 60 años de Cartago.  
Susana Comomis, 30 años, de Siquirres.  
Innominado Quirós, de San José.  
Jerónima Fernández, 34 años, de San José.  
Francisco Oreamuno, 49 años, de San José.

### NACIMIENTOS

Jorge Alberto Ferrer. I nominado Quirós

PASAPORTES

Berta Bonilla Pacheco, para New York.  
Douglas Hublard, para New York.  
Fernando Rojas N., para Centro América, Rodolfo A. Rodríguez, para Honduras.  
Ignacio Infante, para Colombia.  
Carlos Infante, para Colombia.

### HOTELES

Washington

E. Brauson, de Estados Unidos.  
J. B. M. Hos, de Estados Unidos.  
A. Bell, de New York.

H. B. Densden, de New York.

### Central

Marta Niktel, de Grecia.  
Antonio Solís, de Grecia.  
Napoleón Sánchez, de Nicoya

### Duelo en Alajuela

Después de haber sufrido con paciencia y resignación los efectos de penosa dolencia, que no pudieron ser combatidos ni con los esfuerzos de la ciencia ni con los cuidados de sus familiares, falleció en la ciudad de Alajuela, en las primeras horas de la noche del anterior jueves la apreciable señora doña Hermelinda R. de Ruiz. Tal suceso ha vestido de luto a aquella Sociedad, porque tanto la extinta como su familia disfrutaba de muchas simpatías.

El viernes a las nueve de la mañana, se celebraron en la Iglesia Parroquial solemnes funerales, los que estuvieron muy concurridos, y a las once fué conducido el cadáver de la señora de Ruiz al Cementerio General, en medio de un lucido acompañamiento de señoras, señoritas y caballeros, de aquella localidad.

Al dar cuenta de tan sensible pérdida, aprovechamos la ocasión para enviar nuestro más sentido pésame a todos sus familiares, y muy especialmente su esposo don Espíritu Ruiz, y a sus hijos don Victor M. Ruiz y Sra. don Rogelio Ruiz y Sra., señoritas Emilia, Adela y Angela y don Jorge Ruiz Rodríguez.

El sentido común indica que un sistema empachado le hará a Ud. estar enfermo. Conserve la salud usando las *Píldoras de Davis para el Hígado*. Pequeñas píldoras pequeñas dosis eficaces.

## La Gaceta contra "El Hombre Libre"

Parece que el trust periodístico regenerador, se rompe: Tal pensamos al ver como La Gaceta le endereza una fúlpica a "El Hombre Libre" y el "Diario de Costa Rica", da de lanzadas a "La Prensa" que entendemos sea el diario que ataca el Presupuesto de Guerra.

Don Luis Cruz Meza le dedica al "Hombre Libre" dos columnas y media de fino lenguaje, con el cual se ve ya un avance gramatical, pero en tono muy serio defendiendo, la gestión del gobierno en lo que toca a presupuesto.

Por lo visto, este censurado presupuesto, es la Casa de Cristal de don Chico, y no quiere que se lo toquen. La Gaceta defiende bien la política económica del Gobierno y piensa que el problema del resurgimiento de las finanzas ha sido muy serio y difícil de acometer.

Veremos ahora la defensa del Hombre Libre, regocijándonos, eso sí, de que el Gobierno escuche la prensa, en

lo cual don Francisco Aguilar es buen seguidor de don Ricardo Jiménez quien siendo Presidente, y no siendo, como ahora lo ha hecho con tanta serenidad y juicio, se acoge a las columnas de los diarios y a sus consejos.

En cuanto a La Prensa, nos distanciamos un tanto de su parecer, pues creemos que las guarniciones militares son necesarias, más ahora es un período de cambio y de afianzamiento de instituciones.

"La Prensa" ha hablado del crecido millón de colonos de la Cartera de Gracia, pero no he clasificado las partidas, pues por ejemplo en bandas se gastan al año:

Dirección de bandas	¢ 5940
Banda San José	56580
— Heredia	22620
— Alajuela	22620
— Cartago	22620
— Liberia	22620
— Puntarenas	22560
— Limón	30360

## GRANDES NOVEDADES!

Ofrece a precios de quema la Bodega de La Marina en su nuevo local frente a La Marina

## :: FOSFOROS JAPONESES ::

La mejor calidad que ha llegado al país y a mitad de precio se venden solamente en

"LA INDIA" TOMÁS FERNANDEZ & Hno.

### SOCIALES

Antenoche sufrió una seria indisposición que le hace guardar cama, don Fidel Tristán. Dichosamente ayer se encontraba un poco mejor. Formulamos nuestros votos por el restablecimiento del estimable enfermo.

—La señorita Berta Bonilla saldrá para los Estados Unidos.

—Don Fernando Rojas ha tomado pasaporte para Centro América.

—Doña Balbina G. de Castro y su familia salieron de temporada para San Vicente.

—Ha continuado siendo mejor el estado de salud del caballero don Henry Frick, Cónsul General de Suiza.

CASA de madera, en barrio Keith, calle 10 Sur, alquilado a persona responsable,

MAC. VARGAS

## DON EMEL en la danza

Así se titula un artículo valiente y sumamente interesante que registra el "Diario de Costa Rica" del sábado último. Felicitamos a su autor que ha empezado a poner las cosas en su lugar con gran seriedad y especial aplomo. Continúe HERACLIDES en su tarea, que en nuestro diario le están ayudando nuestros colaboradores Leonardo y Gertrudis y M., pues ambos combaten el decaimiento de nuestra enseñanza y el proceso adoptado ahora para designar el Secretario de Instrucción Pública de la Administración Acosta.

El señor Jiménez, buen compañero en Chile de García Morge, lo quiere ver de nuevo en el alto puesto que ahora ocupa. Pero olvida las prácticas republicanas ya consagradas por el uso de que a cada cambio de Gobierno corresponden un cambio de funcionarios (entiéndase que no hablamos de empleados.)

## Solemnes funerales en memoria de Da. Pacífica Fernández de Soto

Con motivo de cumplirse el día 30 de los corrientes el primer aniversario del sentido fallecimiento de la recordada dama doña Pacífica Fernández de Soto, se preparan para este día, solemnes funerales que tendrán lugar en el templo de la Catedral, en las primeras horas del día indicado.

La memoria de la distinguida dama fallecida flota aun en el ambiente de nuestra sociedad, y con motivo de esta triste fecha tendrá oportunidad de demostrarlo concurriendo al solemne funeral que a la memoria de la señora Fernández de Soto se prepara.

## ALMACÉN

DE

## RAMON MADRIGAL E HIJOS

EL SURTIDO MAS GRANDE DEL PAIS  
Grandes ventajas para los comerciantes  
Ventas al por mayor

**MARCA INSUPERABLE**  
A LOS  
**PRECIOS MAS BAJOS de PLAZA**



**Avisos de ocasión**

Cada 25 palabras o menos, 25 céntimos por inserción. Cada cinco palabras o fracción de exceso, cinco céntimos más por inserción. No aceptamos anuncios por menos de cuatro inserciones.

**Lotes en venta para agricultores**  
Terrenos propios para cultivos de caña de azúcar, maíz, arroz, frijoles, yuca etc. en San Pedro de Puriscal a hora y media de la estación de Hacienda Vieja. (Pacífico).

1er. Lote. 238 manzanas de terrenos planos, con agua para riego y fuerza motriz. Dos casas; una para comercio. Trápiche para bueyes, implementos agrícolas, un lote de maderas de cedro pochote, caoba, amargo, maderas blancas guanacaste, maría etc ganado vacuno y caballar. Potrero y repasto.

Otros lotes de 28, 70, 72, 62, 110 y 270 manzanas respectivamente. Pueden venderse todos o separadamente. Informes: Dr. Teodoro Picado. Ap. 477 en San José, o el Licdo. Fernando Jiménez en la finca.

**Atención** OJO HORTELANOS, hermosa huerta en producción junto con una bonita casa de habitación contra temblores, tubería y acequia, se vende a precio económico. Razón Librería Española

COMPRO tres o cuatro vacas, recién paridas, que sean nuevas y no den menos de siete u ocho botellas de leche. J. Manuel Cruz G. Contabilidad del Ferrocarril al Pacífico

**Dr. Vicente Castro**  
Miembro de la Sociedad Alemana de Cirugía, especialista en las enfermedades del vientre. De regreso de su viaje al exterior, tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales. Dispone de los conocimientos necesarios para hacer el diagnóstico microscópico del cáncer. Oficina frente al Parque Central, contiguo al local de la Casa de Salud

**Libros en blanco : Libretas Cuadernos : Tinta Pelikan Y DEMAS UTILES DE ESCRITORIO EN LA Librería Lehmann (Sauter y Co.)**

**TIPOGRAFÍA DE SAN JOSÉ**  
Trabajos a precios económicos

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la **TINTORERÍA PERALTA** AL SUR DEL COLEGIO DE SEÑORITAS tinte fino y firme  
No tengo agencias **VIENTE PERALTA FLORES**

**Funeraria de Campos y Hermano**  
La Empresa de Funeraria de Manuel Campos y Hermano ofrece al público los servicios mejores y más elegantes. Consulte los precios de los servicios. Esta empresa es la preterida por las personas de buen gusto.

**La Colombiana**  
se ha trasladado al lado Sur de El Siglo Nuevo, frente a la Botica Americana. San José.

**HARINA MARINA**

**Nicolás F. Meza**  
CIRUJANO DENTISTA  
tiene su oficina, desde hace muchos años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero ofrece dejar satisfecha sus clientes.

**Papel Mariposa**  
500 pliegos vende **La Mascota** al más bajo precio de **¢ 30.00 la RESMA**

**LA INDIA** cacao Van Houten acaba de recibir

**"Atención, Pueblo"**  
Toda persona elegante y de buen gusto manda a lavar y teñir sus sombreros donde Benito García, 200 varas al Sur de la Provedora. Es la casa más recomendada por su numerosa clientela.  
Dirección por correo: Apartado 448.—San José.

**RAFAEL MEZA N.**  
CIRUJANO DENTISTA  
Oficina 50 varas al E del Edificio de Correos  
**Extracciones sin dolor**

**Dr. Julio C. Ovares**  
Oficina 50 varas al O. del Hotel Francés  
Horas de Consulta de 9 a 10 a.m. y de 1 a 3 p.m.

**Harina Selecta y Extra**  
La mejor calidad llegada al país.  
SE VENDE EN "LA INDIA"

**CERVECERIA TRAUBE**  
Esta fábrica siempre ha puesto y pone tapitas nuevas sus en botellas, lo cual garantiza a todos sus consumidores higiene y seguridad

**A. Boletti Fait**  
**ARQUITECTO**  
Apartado 451  
Ordene en la tienda de don Max. Kepfer

**Papel de imprenta**  
Acabamos de recibir de buena calidad tamaño 24 por 36 y 30 por 40 que ofrecemos a precios sin competencia.  
SE VENDE EN "LA INDIA"

**VICTORIA O ARAGON**  
Son las marcas más populares de AZUCAR. Uselos y quedará satisfecho de su compra. Al por mayor SAN JOSE. Frente al Royal Bank LIMON Frente al mercado—GUILLELMO NIEHAUS.

**Para fiestas cívicas y carnavales**  
Ofrecemos al por mayor confetti, boas, mariposas, serpentina y otras novedades  
"LA INDIA"

**Fumad cigarrillos aromáticos iztepeques marca Rosalina C. de Cortés**  
Son los más aceptables. De venta en todos los establecimientos.  
Depósito general: 50 varas al Oeste de La Uvita.

**Trabajos de Imprenta baratos**  
En la imprenta donde se edita este diario se ejecuta toda clase de trabajos del ramo a precios económicos.

**UNICO IMPORTADOR**  
**EDUARDO CASTRO S.**  
Telefono 548 -:- Apartado 970

**ALMACÉN DE GRANOS**  
Tomás Fernández y Hno. Ofrece:  
**Papel de imprenta. Sacos nuevos y usados**  
**Leche Condensada.**

**De Tibás**  
*Al turno.*—Han circulado las invitaciones para el turno que se verificará el próximo domingo 18 del corriente, y que de seguro estará muy concurrido dados los fines a que se dedicará su producto. Veamos el llamamiento del señor cura doctor don Mardoqueo Arce a sus feligreses: "Hora es ya de continuar la reconstrucción de la Casa Cural, interrumpida hace tres años por causas de todos conocidas. En los días de más aguda crisis para la mayoría de los hogares costarricenses, yo mismo he de calmar vuestro entusiasmo por continuar los trabajos del edificio rectoral, con el objeto de evitarlos erogaciones que, en ese tiempo, hubieran causado grave desequilibrio económico en nuestras casas. Pero, gracias a Dios, esos días de angustia van quedando muy atrás, y podemos ya proseguir en los trabajos ya comenzados. Al llamarnos a este Turno General, espero hallar en mis feligreses, hoy como ayer, la misma generosidad y el mismo desprendimiento".  
¡Al turno todos!  
*Municipalidad.*—Uno de los trabajos a que deberá prestar mayor atención la nueva municipalidad, es al arreglo de un serio desperfecto que hay en la sección de cañería comprendida entre río Macho y el tanque de "Los Sitios". Parece que el domingo último estuvieron en visita de inspección al lugar del daño los señores regidores en compañía del señor Jefe Político, y hecho un estudio minucioso dejaron la solución del asunto para la próxima sesión ordinaria, oyendo antes el parecer de la Corporación Municipal del vecino cantón de Moravia, que también tiene derecho en la referida sección de cañería.  
*Personales.*—Para el cantón de Acosta salieron en la semana pasada a gozar de las vacaciones anuales las señoras Anita y Adelita Castillo V. Que se diviertan mucho las estimables maestras son nuestros deseos.  
MARTIN DEI BOSQUE.

**LIBRERIA ESPAÑOLA**  
Imprenta, encuadernación y fábrica de sellos de hule  
de **MARIA v. de LINES**  
Acabamos de recibir las últimas novelas publicadas en Madrid y Barcelona  
**EL AÑO EN LA MANO** Almanaque Enciclopedia de la vida práctica para 1920. ¢ 1.70 por correo.  
**ALMANAQUE BAILLY BAILLIERE** o pequeña enciclopedia popular de la vida práctica para 1920. Por correo ¢ 1.70.  
Variado surtido en Almanagues de hoja diaria montados en Preciosos Cromos al más bajo precio.

**Perforados**  
Envíe sus trabajos de perforado a LA TIENDA AZUL, donde le serán hechos con más rapidez que en ninguna otra parte.

**Doctor Constantino Herdocia**  
Médico y Cirujano  
Especialista en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos, garganta  
Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.  
Oficina contiguo al Teatro Variedades

**AVISO**  
**A los Bancos y al Comercio en general**

Tenemos conocimiento de que en esta plaza han circulado y probablemente están circulando, cheques como librados por nuestra Compañía, cargo The International Bank de New York que son **FALSIFICADOS**; y por lo tanto, prevenimos a las personas que hagan operaciones bancarias, se abstengan de negociar aquellos cheques, letras de cambio, etc., etc., como provenientes de nuestra firma, sin identificar suficientemente a la persona tenedora.  
**Enrique Halphen & o. Inc.**  
DAVID.—República de Panamá

**GIRALT HERMANOS**  
IMPORTACION DIRECTA  
**La Feria** o **La Geisha**  
Servicio de Restaurant a todas horas. Conciertos por los mejores profesores.  
tiene a la venta las famosas pastillas **COUGH DROPS** especiales para la tos  
**Teléfonos 348-729**

**CIGARRERAS**  
La fábrica de cigarros "Rosalina C. de Cortés" necesita trabajadoras de cigarros. 50 varas al Oeste del aserradero de Mr. Wolf.

**El mercado de leña ayer en esta capital**

El mercado de leña ayer en esta capital fue desastroso. Desde hace algunos días se viene notando una carestía considerable de leña en esta capital, debido a que el Ferrocarril al Pacífico y la Fábrica Nacional de Licores, pagan muy altos precios lo que como es natural hacen subir el valor del artículo. La leña gruesa para calderas ha escaseado notablemente, lo mismo que la que emplean los panaderos para calentar sus hornos, no así la menuda, que se usa corrientemente en las cocinas, de la cual hubo ayer abundancia en esta capital. Al principio del día se cotizaron las carretadas a razón de ¢ 14 cada una, poco después principió a descender el precio y después de medio día se llegó a cotizar a ¢ 7 cada carretada. La abundancia de tal leña ayer en esta capital fué tanta que algunos vendedores que pensaron obtener una buena ganancia apenas se conformaron con sacar el costo.

**Imaginación se necesita**

Decía cierto sujeto que siempre que se fijaba en un mapa de Europa le parecía estar viendo las distintas habitaciones de una casa, y las explicaba del modo siguiente:

Francia es la sala de recibo; Inglaterra el escritorio; Alemania el gabinete de estudio y sala de armas; Italia el salón de curiosidades y objetos artísticos; Suiza la cocina; Holanda la despensa; Austria el sitio donde se colocan los muebles que estorban en otra parte; Turquía la alcoba; Rusia el patio; y España y Portugal la bodega.

El que esto decía era español y manifestaba estar muy satisfecho con el lugar que le había cabido en suerte.

**Gastos de la Guerra**

Forman una cifra horrorosa, hasta ahora jamás imaginada. Cálculanse en ochocientos mil millones de francos, de los que doscientos doce mil corresponden a Inglaterra.

Esto representa una deuda media de 1250 francos por cada habitante de las naciones en guerra; y de 3225 francos por cada inglés. Al comenzar la guerra entre todos los bancos del mundo poseían una reserva en oro de 20 mil millones de francos, o sea, una cuarentava parte tan sólo del gasto total. Como la extracción anual del oro no alcanza si no 2500, habría que esperar al menos tres siglos para que quedara extinguida la deuda de la guerra.

**Adelaida Solórzano OBSTETRICA**  
Tiene el gusto de ponerse a la disposición de su clientela, en su nueva residencia casa contigua de don Tobías Solís, 175 v. al Sur del Hotel Washington.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSÉ